

EL IMPARCIAL

DIARIO DE INFORMACION

Director y Propietario, ISMAEL G. FUENTES.

AÑO 1

San José, viernes 26 de noviembre de 1897.

NÚMERO 32

BOTICA ALEMANA

Se vende muy barato un mil Crisoles de barro para plateros.

FOTOGRAFIA DE FIENNE

AVENIDA CENTRAL

No tiene sucursal en ninguna provincia

Procedimiento nuevo

ENGLISH SPOKEN ON PARLE FRANCAIS

Sólo se ejecutan trabajos de mérito artístico.
Acuarelas, crayones, óleos, etc., etc.

ALMACEN DE ROPA HECHA

Robert Hermanos

Han recibido *vestidos, smokings, fracs, levitas, chaquets, sacos, sotanas*, etc., mac-farlanes y sobretodos, perfumería, baliijas de cuero, tirantes, sombreros (paja y fieltro), gorros para niños, calzado para hombres, pyjanos de lana y algodón, camisas blancas de lino y lana, ropa interior de lana y algodón, corbatas, surtido variado.

Se ha trasladado esta tienda al local que ocupó la Ferretería de don Federico Lahamann.

LA PAGATA

de los hermanos Paniski, recién abierta al público frente al Teatro Nacional, acaba de establecer una magnífica cantina anexa á aquel establecimiento, en la que se encontrará un completo surtido de licores de todas clases.

Las noches de función el señor Anderson expenderá en el mismo establecimiento flores y objetos alegóricos con que obsequiar á las concurrentes al teatro y artistas.

La cantina está convenientemente separada de la confitería y en ambas se observará siempre la mayor deencia, limpieza y buen servicio.

Las noches de función se servirá magnífico café.

GRAN CANTINA AMERICANA PALACIO

La mejor y más elegante de San José. Especialidad del *Palacio*, son los *Cocktails, Bitters* y demás bebidas preparadas. *Whiskeys* de las más afamadas marcas de los Estados Unidos. Gran surtido de licores de todas clases y de las mejores marcas de Europa y los Estados Unidos.

COCKTAILS—BITTERS—WISKEYS
AL PALACIO, PUES, AL PALACIO!

DR. M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA

AMERICANO

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calneck y Ulloa.

FARMACIA DE PARIS

BOTICA

Y CONSULTATORIO MEDICO

DEL DR.

CESAR BORJA

Calle Central, Nos. 13, 17 y 21

Ventas por mayor y menor. Importación y renovación constante de drogas, productos farmacéuticos, especialidades y medicinas de patente. de las casas más acreditadas de Estados Unidos y Europa.

Perfumería, Aguas Minerales, Útiles de Cirujía y Objetos de Caucho.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete á los bajos de la casa de doña María Alvarado. Avenida O. número 181.

MEJORES GARANTIAS

Aunque el dinero está muy hondo por causa de la política, me comprometo á conseguirlo, siempre que se me presenten buenas garantías de casas en esta ciudad.

Se me encontrará en la oficina del señor Licenciado don Gerardo Echeverría y Aguilar, cerca del Teatro Nacional, desde las 8 a. m. hasta las 4 p. m. y después en mi habitación, número 241, bajos de la casa de don Nicomedes Sáenz, Avenida 7ª Oeste [Cantón Hospital.] San José, 7 de octubre de 1897.

ELIAS LOAIZA

ALMACENES

DE

La Villa de París

DE

ROBLES & ROBLES

Tienen el gusto de ofrecer á su numerosa clientela nuevos y preciosos surtidos en cortes para vestidos de seda desde el precio de \$ 15-00 el corte hasta \$ 150-00.

En lanas fantasía y estilos nuevos, desde el precio de \$ 8-00 hasta \$ 50-00.

Esta casa atiende con especialidad los *Equipos para navias*, en los que no tiene rival.

Sombreros últimos modelos de la moda parisiense, ofrecemos desde \$ 10-00 cada uno hasta \$ 50-00.

Pañolones de la china, sedas chinas por varas en condiciones ventajosas para el cliente como ninguna otra casa.

Perfumería, lo más fino y exquisito que se produce en París y Londres.

Para Caballeros, un surtido *non plus* en ropa interior de seda, lino y algodón de color y blanco, un variadísimo surtido de cuellos.

COMPRESSE

EL

Cognac

MARTEAU

B. GERRI

CORREDOR JURADO

Tiene su oficina y depósito contiguo á "La Marina", local que ocupó Juan Vicente Monestel.

Compra y vende muebles y mercaderías en general. Se recibe toda clase de comisiones y consignaciones á precios módicos; se garantiza la mayor exactitud en el desempeño de las consignaciones.

LA DEMOCRACIA

En esta zapatería, propiedad de Emilio Artavia, se fabrica el mejor calzado de esta capital, tanto por la competencia de los operarios que lo elaboran, como por la finura de los materiales que se emplean; además, los precios de este establecimiento no tienen competencia,

EL IMPARCIAL

REDACTOR Y PROPIETARIO,
ISMAEL G. FUENTES

CONDICIONES

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.
Suscripción mensual..... \$ 1-00
Número del día..... 0-05
— atrasado..... 0-10

VENTAS POR LAS CALLES

Avisos y comunicados, precio convencional
La colaboración será solicitada.
Todo pago será anticipado.
No se devuelven originales.

Apartado de Correo, número 199,

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Octava Avenida Oeste, número 180.

A Berlín! A Berlín!

¡800 hombres más!

Las huestes de José Santos Zelaya, situadas á lo largo de nuestras fronteras, acaban de ser reforzadas por *ochocientos hombres más* y tratando de imitar al ejército francés en 1870, gritan desafortadamente: "A San José! A San José! Olvidan esos desventurados que aun están frescos los laureles de Santa Rosa y Rivas, y que hoy, como el 56 contra Walker, nuestras bayonetas sabrán romper con energía y valor las cadenas que la tiranía vergonzosa de Zelaya trata de acabar de remachar á nuestros hermanos de Nicaragua.

La razón, en el conflicto en q' se trata de meternos, está por completo de nuestra parte, y el éxito no es dudoso, pues aunque no vivimos dedicados á la guerra, en cambio cada uno de nosotros tiene perfecta idea de lo que se llama honra nacional y el verdadero patriotismo arde en el pecho de cada uno de nuestros conciudadanos.

La guerra que se trata de declararnos no es, como antes lo tenemos manifestado, el deseo del pueblo nicaragüense; no, es obra única y exclusiva de Zelaya, Gámez y Coronel Matus, que buscan en ella el medio de perpetuarse en el Poder en aquel desgraciado país, digno, por más de un título, de mejor suerte. Esa guerra á que nos provoca Zelaya y comparsas, no es solamente contra Costa Rica, sino, más bien, contra los dos pueblos, contra Nicaragua principalmente, que ha sentido ya por largo tiempo todos sus estragos y calamidades, con su cortejo de expropiaciones y fusilamientos q' quieren también hacer pesar sobre nosotros; pero su decepción será inmensa, porque caerán con estrépito inusitado, al

impulso de los dos pueblos y maldecidos por ambos para no levantarse jamás, llevando como un estigma el sambenito de sus crímenes, de sus violaciones á la ley y serán perseguidos siempre por doquiera por los fantasmas horripilantes de aquellos que, para satisfacer sus instintos de fiera, hubieron de morir en el cadalso político, y vagarán atormentadas por el torcedor de su conciencia y dejarán á su paso huella de la sangre inocente con que se han manchado.

LA AUDICION DE MR. DE PRADEL

La fiesta literario-musical, organizada por el señor Conde M. de Pradel para el miércoles, se verificó con mayor concurrencia que la anterior, aunque no toda la teníamos derecho á esperar, dada la atracción del programa.

Tanto el señor Pradel como sus distinguidos colaboradores, estuvieron muy acertados, recibiendo muestras constantes de aprobación.

La señora Mary con esquisito gusto cantó los dos números que tuvo á su cargo. En el primero, haciendo prodigios de vocalización y escalas admirables, cristalinas, de emisión natural y limpia, en el duo de *Lackme*, exhibiendo todas sus dotes, en ambas recibiendo ovaciones y llamadas á la escena.

Los señores Mallerik y Barré merecieron repetidas llamadas por el buen desempeño de sus respectivos números, ejecutados con verdadero arte.

Para Wiganosky y Marchetti, que son *virtuosos* en el violín y el piano, tuvo el público muy buena acogida, premiando así su complacencia y sus buenas dotes.

Mr. Pradel, á petición del público—según se dijo—repitió su interesantísima conferencia sobre la mujer oriental y el harem cautivando la atención de los espectadores; y tanto en ellas como en sus selectas recitaciones mostró de nuevo sus condiciones de maestro en declamación.

En la concurrencia pudimos notar distinguidas personalidades de nuestra sociedad y damas bellas, ornato de la misma. Recordamos entre las señoritas, á las Guardia, Durán, Montealegre, Esquivel, Brenes y otras; entre las señoras, las de Fernández-Echeverría, Herran, Montealegre, Soto y otras; entre los caballeros, González Víquez, Pacheco, Herran, Federici, Fernández don Mauro, Mata, Echeverría, Castro, Lara, Guardia, Leiva, Baudrit, Esquivel, Millet, Serrano; de la prensa: Soto Hall, Luján, el director de El Imparcial, Horta, Chavez Milanés, Castro, Argüello, etc.; y gran número de artistas franceses.

Probablemente el señor Conde de Pradel en vista de tan agradable resultado preparará una tercera audición que sin duda obtendrá un gran éxito.

RUY BLAS

NOTICIAS de ALAJUELA

22 de Nov. de 1897

— El coronel don Benjamín Castro dejó de existir después de penosa enfermedad á las cinco de la mañana. Un piquete de infantería y la banda militar, le hicieron los honores de su grado.

—El panteón toma bonito aspecto con unos parquecitos que se están haciendo á la entrada.

—Hemos tenido el sincero placer de ver restablecida de la enfermedad que la tenía en cama, á nuestra simpática amiga Atilia Arana. Nos alegramos.

—El señor Julio Alvarado ha traído nuevos aparatos para la fabricación de agua gaseosa.

—El médico del pueblo ayudado por el señor don Mariano Padilla, profesor del cuarto grado, vacunaron á todos los niños de la escuela graduada de esta ciudad Buena medida.

EL CORRESPONSAL

La ferocidad del Rey de Siam

Refiérese una anécdota absolutamente auténtica del Rey de Siam, bajo un aspecto muy distinto del que este monarca ha ofrecido en Londres, en Bruselas, en Roma y últimamente en París.

Hace algunos años que un rico comerciante inglés se presentó en Siam provisto de excelentes recomendaciones.

El viajero fué recibido por el Rey y tuvo ocasión de visitar el serrallo.

Chulalongkor asistió á la visita, durante la cual el inglés manifestó su admiración profunda por una joven de una perfecta belleza.

El viajero la contempló extasiado durante algún tiempo y la hermosa siamesa se sonrió, satisfecha, sin duda, del efecto extraordinario que producía.

El Rey frunció el ceño, se puso muy serio y llamó aparte á un nuco.

Terminada la visita, iba el extranjero á despedirse del monarca, cuando encontró á un esclavo que llevaba en una bandeja la cabeza ensangrentada de la desdichada joven, cuya belleza le había sorprendido por un instante.

Este acto de crueldad, ocasionado por los celos, demuestra hasta qué punto se imponen todavía en Oriente las costumbres salvajes.

MEMORANDUM OFICIAL

— Don Félix F. Noriega,

don Pío Víquez y don José M^a Zumbado, han sido nombrados para que, en calidad de delegados de la Secretaría de Instrucción Pública, presidan los exámenes que deben rendir los alumnos de los institutos de Alajuela, Cartago y Heredia, respectivamente.

—Agente de Policía de Santiago del Este ha sido nombrado don Moisés Montoya, en lugar de don Rómulo Quesada, que renunció aquel empleo.

—A don Antonio García, Agente Principal de Policía de Buena Vista, se le ha concedido licencia para separarse hasta por un mes de su puesto, recargando sus funciones al Agente de Policía de dicho lugar.

—Han sido aprobados los detalles levantados por las Juntas itinerarias de los distritos del Centro, Santiago Sur, Santiago Norte, San Rafael, San Isidro, Piedades Sur, Piedades Norte, Los Angeles, El Salvador, San José, San Juan, Concepción y San Francisco, todos de la provincia de Alajuela, para la composición de sus respectivos caminos en el corriente año.

DEL EXTERIOR

New York, noviembre 22.—Despachos cablegráficos anuncian que anoche una partida de insurgentes atacó los suburbios de la Habana, resultando un ligero encuentro. El tiroteo causó gran excitación en la ciudad. Hace días se sabe que una fuerza considerable de rebeldes ha estado acampada cerca de la Habana. Se ignora los detalles del encuentro, pero se dice que los insurgentes destruyeron considerables propiedades antes que se pudiera concentrar una fuerza suficiente de españoles para hacerles retirar.

París, noviembre 22.—Se dice que cuando el juicio de Dreyfus, el Emperador Guillermo de Alemania escribió al Presidente Casimir Perier dándole su palabra de honor como hombre, que Dreyfus no había traicionado á Francia, con Alemania, q' si fuese necesario él daría su palabra como Emperador. Casimir Perier comunicó el contenido de la carta al Gabinete, pero después Dreyfus fué condenado. El Emperador, quien se sintió ofendido, dió orden al Embajador alemán en París, de preguntar si los documentos que comprobaron la culpabilidad de Dreyfus fueron encontrados en territorio alemán. La respuesta de Casimir Perier fué evasiva en vista de que el Gabinete, no le mantenía al tanto de lo que pasaba en el juicio de Dreyfus:

él tuvo que sancionar la sentencia á pesar de la carta del Emperador Guillermo, pero se aprovechó de la primera oportunidad para dimitir de la presidencia.

Viena, noviembre 22.—En el discurso que pronunció ante los Delegados de Austria y Hungría el Conde Galochowski, Ministro de Relaciones Exteriores, aconsejó que se formara una liga de los países europeos para hacer la competencia á los países americanos.

Madrid, noviembre 22.— En la reunión del Gabinete, el señor Correa, Ministro de la Guerra, manifestó que antes de embarcarse en la Habana el General Weyler, fuera del pronunciamiento que se publicó en la Gaceta de la Habana, se limitó á aconsejar á todas las clases de respetar el Gobierno constituido. El Gabinete discutió artículo por artículo el proyecto de autonomía para el Gobierno de Puerto Rico, que sometió el señor Moret y Prendergast, todos fueron aprobados, menos el que trata de la tarifa; este artículo será discutido en otra reunión.

CARTA de SAN RAMON

Por primera vez, señor Redactor, ocupó las columnas de su periódico para informarle de la celebración de Santa Cecilia, patrona de los músicos.

Por demás está decirle que dada la buena voluntad del director de la Filarmonía, el día se celebró como era de esperarse. Esta acordó, para obtener mejor éxito, nombrar una comisión compuesta de las señoritas Auristela Salas, Angélica Chaves, Ester Valenciano y Delfina González, quienes colectaron el dinero que dicha función demandada. Ellas, que son el resorte de esta sociedad y amantes del divino arte, aceptaron gustosas el cargo que se les había encomendado.

El 21, víspera de la función, la Filarmonía tuvo á bien obsequiar á la sociedad con una buena retreta. El 22, cuando el alba despuntaba en el Oriente, la música recorría las calles, prelude que nos anunciaba el día que íbamos á celebrar. A las 8 a. m. tuvo lugar la misa, la que se verificó con mucha solemnidad.

La Filarmonía, no satisfecha todavía, dispuso obsequiar á la sociedad con un recreo en el *Cerro del Tremedal*, é invitantes é invitados, á las 4 p. m., salimos con dirección al precioso lugar. Una vez allí y después de haber saboreado unas cuantas melcochas y oído ejecutar unas bonitas piezas descendimos, como para dar feliz término, al pie del Cerro donde se bailaron unas bonitas cuadrillas; hubo juegos de prendas; en fin, aquello formaba las delicias de las almas enamoradas.

A las 6 p. m. regresamos dejando en nuestros corazones gratos

EL WHISKY "LEBANON CLUB" ES BUENO Y PURO

[Instituto Nacional de Higiene]

recuerdos de aquella fiesta, con la esperanza de celebrarla de igual manera el año próximo.

Hubo un bonito baile, pero por no haber podido asistir, sólo puedo decirle que estando allí las señoritas Salas y Vega, el entusiasmo debe haber llegado á su colmo.

EL CORRESPONSAL.

España y los Estados Unidos

The Daily Graphic inserta un coloquio que uno de sus redactores ha tenido con el agregado naval de la Embajada de España en Londres.

Dicho oficial manifestó que España no desea en manera alguna la guerra con los Estados Unidos, que haría todo lo posible por evitarla; pero que si no tenía más remedio que hacer frente á ella, se colocaría á la altura de su misión.

Terminó afirmando que la escuadra española es superior á la de los Estados Unidos.

The Daily Telegraph publica un despacho de Viena, diciendo que Austria está resuelta á intervenir inmediatamente en el caso de un conflicto entre España y los Estados Unidos.

NOTAS

Dos pensamientos

—Yo y Napoleón Bonaparte, los dos genios atléticos que cierran y abren las compuertas del siglo para dar paso á la turbamulta infecta, nos distinguimos por el gran número de enemigos.

—Según dijo San Pablo en una visita á Escipión, y lo repitió el gran sabio Maní en sus *Consideraciones sobre las razas perseguidas*, de que ya habló Fray Gerundio, por esta época del mundo debe aparecer el Antecristo. — ¡Si seré?— ¡Si no seré?— ¿¿ !!—

Lenoir.

Rasgo hermoso

Nos dice una persona autorizada, que el señor Aubry, empresario de la notable Compañía de Opera que hace las delicias de nuestro público, obsequia todas las semanas once entradas al *matinée* de los domingos, para premiar la aplicación y buena conducta de igual número de alumnos del Liceo de Costa Rica.

Nos complacemos en hacer pública semejante conducta que enaltece al señor Aubry y le hace acreedor al reconocimiento de nuestra sociedad, cuya estimación ha merecido por tantos títulos.

Famoso antineurálgico

Sabemos que se han recibido en esta ciudad las maravillosas píldoras *San Rafael* que tanta fama han alcanzado en distintos países y muy particularmente en las Antillas.

Todo el que quiera conservar su cabeza libre de neuralgias, libre de dolores, libre de jaquecas, no tiene más que solicitar ese maravilloso específico.

Pídase en las boticas.

El representante en esta ciudad puede verse en la farmacia *La Violeta*.

En Variedades

La función dada por la Compañía de Zarzuela en la noche del miércoles vióse bastante concurrida y resultó como de costumbre, un éxito para la señorita Catalá y el señor Pérez.

Para el sábado próximo anuncian una variada representación, cuyo principal desempeño estará á cargo de la simpática Elenita.

Pro Terpsícore

En breve ofrecerá la escena del Nacional á los muchos á quienes deleita el baile, un verdadero bocado de Cardenal. Se pondrá en escena nada menos q' un *ballet* en un acto, la obra más preciosa del incomparable maestro Mr Theophile. Dicho *ballet* lleva por nombre *Une fête ruse* y en él se exhibirán los trajes nacionales y se hará largo gasto de danzas genuinamente rusas. No está de más agregar que el inteligente é inspirado compositor Mr. Marchetti se ha prestado á adornar la creación de Theophile con una deliciosa glosa, que será bailada por la señorita Villa, quien allí representará *la Francia* q' en el curso de la alegoría también se unirá en fraternal abrazo á la poderosa hermana del Norte.

LO QUE VALE PABIS

Un funcionario de la prefectura del Sena ha formado, tras de pacientes investigaciones, una curiosa estadística, de la cual no existía precedente hasta ahora.

Según dicho documento, París, sin comprender las propiedades del Estado (palacios, ministerios, cuarteles, etc.) los inmuebles llamados departamentales, el Palacio de Justicia, Tribunal de comercio y Prefectura de Policía, ni los edificios destinados á la beneficencia, vale, aproximadamente, diez y seis mil millones.

Las 82,800 fincas estan valuadas en 10,395 millones; los dominios municipales, compuestos por el Hotel de Ville, las alcaldías, iglesias, parques, *squares*, canales etc. en 1.150 millones. las propiedades temporales, en 70 millones, y los valores mobiliarios en 430.

Item más. La canalización y fábricas de la Compañía del gas estan apreciadas en 158 millones y en 250 los ferrocarriles de circunvalación y las estaciones.

CRONICA MENUDA

—Anoche concluyeron los exá-

menes de Derecho Romano en la Facultad.

—Mañana se cantará en el Nacional *Les Cloches de Corneville*, ópera cómica en tres actos.

—Damos nuestro pésame al doctor Páez por la muerte de uno de sus hermanos, acaecida en Colombia hace poco.

—Las fiestas cívicas se verificarán como siempre los días 30 y 31 de diciembre y 1º de enero próximos. Conque, alerta poyos elegantes, que hay que gozar!

—Pronto llegará al país, procedente del Salvador, el joven costarricense don Melitón Mata.

—Agustín Luján ha entrado á tomar parte del personal de la decana.

—Ayer presenciamos los exámenes de literatura del IV año, y tuvimos el gusto de ver que los esfuerzos del notable literato don Carlos Gagini han sido coronados por el éxito. Desarrollaron las tesis con espontaneidad y con la firmeza del que sabe; los alumnos Claudio González R. Mauro Fernández, Jorge Lara, Antonio Alvarez, y otros muchos cuyos nombres no recordamos. Reciban nuestras más sinceras felicitaciones.



PÍLDORAS
del Dr. AYER
Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Desarreglos
—DEL—
ESTÓMAGO,
HÍGADO y VIENTRE

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

Nadie debe estar sin un pomito de Píldoras Catárticas del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Internacionales de Barcelona y Chicago.



PARA LOS NIÑOS.
Pedid á vuestros abuelitos y amigos de edad con quienes tengais relaciones, que os den los SOBRES VIEJOS de las cartitas que guarden y enviad los sobres con sus sellos á la direccion abajo indicada. Por cada 50 sobres con sus sellos (TIENEN QUE SER DE DIFERENTE CLASE TODOS, SI NO NO SIRVEN,) que me enviéis os remitiré franco de porte un bonito libro con ilustraciones. Ved que sean diferentes, si no son así aunque mandeis sellos no se mandará nada ni se os contestaran las cartitas. Por 100 Sellos de diferentes clases, sin sobres, remitiré un bonito libro con ilustraciones.
Direccion:—Henry Jones, 136 Liberty St., New York, E. U. A.

AVISOS

REMATE

Á las 12 del día sábado 26 del mes en curso, se rematarán al mejor postor y por cuenta de quien corresponde tres fardos de sa-razas aberiadas, llegadas al puerto de Limón por el *ex Alene* el 16 de septiembre pasado.

Marca: R. H. n°	4-30	piezas
	LIMON	
" " "	5-30	"
" " "	6-50	"
Suma de piezas		110

El remate tendrá lugar en el establecimiento "El Aguila de Oro" San José, 25 de noviembre de 1897.

Jenaro Castro Méndez.
Corredor Jurador

EL FAMOSO

WISKEY

LEBANON

CLUB

CACAO COLOMBIANO
Fresco, escogido, sin basuras ni pasas,

UNICO QUE VIENE EN ESTAS CONDICIONES

VENDE

Gustavo Pradilla

EL COCKTAIL CLIQUOT ATENCION

Se previene al público que no se deje engañar por lo parecido de etiquetas.

Este *Cocktail* está hecho del mejor wiskey conocido, arreglado con gotas amargasde angostura y enriquecido con *Champagné* de la vinda *Cliquot*.

The Cliquot Cocktail Co.
Louisville Ky. U. S. A.

Si se pide en distintas cantinas un *cocktail*, se obtiene siempre una bebida distinta; pero si se pide el **COCKTAIL CLIQUOT** que viene perfectamente arreglado y embotellado, se obtendrá siempre la misma riquísima bebida.

Para las señoras débiles es un aperital especial.

J. B. RICHARDS,
Unico Agente en Centro América.

EL WHISKY "LEBANON CLUB" ESTA SIN ADULTERACION
[Instituto Nacional de Higiene]

